

Befragung der Studienabgänger:innen des Instituts Unterstrass 2023

Kurzbericht zur Befragung der Studierenden in der Studienabschlussphase

Im Juni/Juli 2023 führten die PH Zürich und das Institut Unterstrass zum dritten Mal eine Befragung ihrer Studienabgänger:innen durch. Ziel der Befragung war es, fundierte Informationen zum Übergang vom Studium ins Erwerbsleben der Studierenden zu gewinnen. In der Erhebung 2023 wurden 85 Studierende am Institut Unterstrass kontaktiert, 54 Studierende (63%) haben an der Befragung teilgenommen (Tab. 1). Der vorliegende Kurzbericht gibt Auskunft über die wichtigsten Ergebnisse der Befragung der Studierenden des Institut Unterstrass.

Tabelle 1: Rücklauf

	Aktuelle Befragung 2023	<i>Befragung 2022</i>	<i>Befragung 2021</i>
Anzahl befragte Studierende	72	73	48
Rücklauf	54; 74%	51; 69%	24; 50%

Anstellung nach dem Studium

85% der befragten Studienabgänger:innen haben eine Anstellung im Anschluss an ihr Studium gefunden. Davon haben 77% eine Festanstellung und 8% eine befristete Anstellung erhalten. 6% sind noch auf Stellensuche. Die weiteren 9% (der Studierenden haben andere Pläne wie zum Beispiel persönliche Projekte realisieren, einen Auslandsaufenthalt oder ein weiteres Studium absolvieren (Tab. 2).

Letztes Jahr hatten nur 71% der Abgänger:innen eine Festanstellung und 12% andere Pläne, als zu unterrichten. Nach der Pandemiewohl nutzten sie wieder mehr die Möglichkeiten zu reisen oder warteten angesichts der guten Stellensituation noch mit verbindlichem Stellenantritt zu. Dieser „Nachholeffekt“ hat sich nun etwas vermindert und der Anteil der Lehrpersonen, die eine unmittelbar eine Stelle antreten ist auf 85% gestiegen. Sämtliche Befragten haben zudem die Absicht, dass sie im Schuljahr 23/24 als Lehrpersonen arbeiten werden.

Tabelle 2 : Anstellungsverhältnisse

	Befragung 2023	<i>Befragung 2022</i>	<i>Befragung 2021</i>
Anstellung	85%	71%	96%
<i>Festanstellung</i>	77%	50%	71%
<i>Befristete Anstellung</i>	8%	21%	25%
(noch) keine Anstellung	15%	29%	4%
<i>auf Stellensuche</i>	6%	17%	4%
<i>andere Pläne</i>	9%	12%	0%

Die Arbeitssituation der Studierenden mit einer Anstellung zeigt sich ausserdem wie folgt:

- 53% haben ein Stellenpensum von über 70% (letztes Jahr 76%). Ein Stellenpensum von über 90% haben 25% der Studierenden (gleich wie letztes Jahr)
- 82% der Studienabgänger:innen mit einer Lehranstellung sind als Klassenlehrperson angestellt.
- 93% werden im Kanton Zürich unterrichten.

Institut Unterstrass
 an der PHZH
 Telefon 044 244 63 63
 institut@unterstrass.edu

Gymnasium Unterstrass
 Kurzgymnasium
 Telefon 044 244 64 64
 gymnasium@unterstrass.edu

**Verein für das
 evangelische Lehrerseminar Zürich**
 Telefon 044 244 64 44
 info@unterstrass.edu

Von den Studienabgänger:innen des Instituts Unterstrass sind 82% als Klassenlehrpersonen angestellt, 11% als Fachlehrperson. Nach dem in den letzten zwei Jahren mehr als ein Fünftel der Abgänger:innen auch noch die Funktion einer Förderlehrperson zusätzlich inne hatte, liegt dieser Anteil unterdessen nur noch bei 4%.

Tabelle 3: Anstellungsprozente und Funktion

	Aktuelle Befragung 2023	Befragung 2022	Befragung 2021
Anstellungsprozente			
Über 70%	53%	76%	95.5%
Über 90%	25%	25%	59%
Funktion (Mehrfachnennung)			
Klassenlehrperson	82%	92%	95.5%
Fachlehrperson	11%	17%	4.5%
Förderlehrperson	4%	21%	23%

Wahl des Studiums

Auch die desjährigen Abgänger:innen des Institut Unterstrass würden zu über 95% wieder am Institut Unterstrass studieren (2022: 98%) und 94% auch den gleichen Studiengang wählen (Kategorien „Ja“ und „Eher ja“).

Abgänger:innen des Institut Unterstrass erwähnten am häufigsten, dass sie das familiäre und persönliche Studium schätzen. Sie verweisen auch auf die guten Dozierenden sowie die gute Beziehung zwischen Studierenden und Dozierenden. Das praxisorientierte Studium ist ein weiterer Grund, um am Institut Unterstrass zu studieren.

90% der Abgänger:innen des Institut Unterstrass (2022: 98%) würden übrigens ein Studium am Institut Unterstrass weiterempfehlen.

Nachdem letztes Jahr für über 90% der Abgänger:innen ihr Studium am Institut Unterstrass in sehr hohem oder hohem Masse eine gute Grundlage für ein gesichertes Einkommen (95%), für die eigene persönliche Entwicklung (92.5%), für den Berufseinstieg (90%) und für ihre zukünftige Karriere (90%) war, so sind diese Werte deutlich gesunken. 10 bis 25% der Antworten entfällt nun auf die Kategorie „teils/teils“. (Abb. 1). Noch für 88% der diesjährigen Absolvent:innen bildete das Studium am Institut Unterstrass in sehr hohem oder hohem Masse eine gute Grundlage für ein gesichertes Einkommen, für 82% für die eigene persönliche Entwicklung, für 80% für die zukünftige Karriere und nur noch für 66% für einen erfolgreichen Berufseinstieg.

Abb. 1. Studium am Institut Unterstrass als gute Grundlage für ...

